

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, MARTES 28 DE ABRIL DE 1903

NUMERO 453



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de abarrotes de Pagés, Hermanos Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.
 Cartago, Heredia: Herrero Hermanos
 Alajuela: Pulpería de Nieto.
 Puntarenas: La Mascota.
 Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los elementos químicos,
Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria véndese por mayor y al de talle en casi todos los establecimientos San José provincias, y en la Fábrica Calle 22, Sur.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.
 PRECIO MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Disponibile

AVISO

La señõrita Elvira Jiménez, cortadora-modista, que ha estado prestando sus servicios en casa de Iglesias y hermanos, ofrece sus servicios particularmente en esta clase de trabajos.—Para informarse, en la Barbería Bola Blanca.

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1^A 2^A 3^A de excelente calidad, arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1^A 2^A clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

Tipografía de "El Derecho"



Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador



LA ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada buena En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta chaqueta hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Se ha trasladado al frente de LA BICICLETA, cien varas al oeste de donde estaba.

Disponibile

JEFE DEL PARTIDO
REPUBLICANO,
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

Director y Redactor,

Rogelio Fernández G.

ADMINISTRADOR

Teodoro Alcázar

Precios de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

Pedreas gramaticales

(Continúa.)

"Para colocar la lechería de esa hacienda entre las más importantes de las que abastecen esta ciudad, sea de leche, mantequilla, crema ó queso." "Comentarios de Marius: "La pésima estructura de la oración, hace, á primera vista, pensar al lector en una ciudad de queso y mantequilla". Sería eso cierto si la frase fuera "abastecen la ciudad de leche", pero no sólo hay coma después de ciudad sino que se puso enseguida el término sea que deja toda ambigüedad." [Ricardo Jiménez].

Ni el término sea ni la coma, alejan la ambigüedad. Probémoslo:

Ej.: "El Gobierno debe pagarle el folleto al abogado, sea bueno ó malo."

¿Hay ó no ambigüedad en la frase?

"La hechura de mi oración (continúa el señor Jiménez) es igual, por ejemplo, á ésta que copio del artículo *La Planta Nueva*, escrito por Larra: "Verdad es que hay en España muchos terrenos que producen ricos facciosos con maravillosa fecundidad." Para un seudo Valbuena, maravillosa fecundidad modifica á facciosos y no á terrenos."

Para un seudo Valbuena, señor Jiménez, maravillosa fecundidad no modifica á ninguno de los sustantivos sino al verbo producir.

Mezcla luego, nuestro contenido, (en defensa de su frase "la parte del Gobierno dió un rendimiento de diez y cuarenta y cuatro centésimos fanegas"), las cifras con las palabras, anhelando probar, sutilmente, que no erró al construir de tal manera la oración, por cuanto la Academia escribe en guarismo 20 ½ reales

Señalamos un plazo de *veintiocho y tres cuartos días*. Dentro de ese plazo, podrá el señor Jiménez consultar con cuantas personas quiera, y buscar y rebuscar, en cuantos libros caigan en sus manos, una locución parecida.

En tanto, para prevenir una fuga, colocaremos al error (que como tal quedará la expresión hasta q' no se compruebe su inocencia), en hombros de las comillitas, (véase *Capitotazos*, por Fray Candil) entre dos filas de admiraciones, como un criminal costudiado por graves y rígidos gendarmes. Así:

¡¡¡¡¡ diez y cuarenta y cuatro centésimos fanegas!!!!

Continúa el señor Jiménez: "La pintura que hace mi folleto de las vacas de "Las Mercedes" desagrada mucho al señor Marius, así como le repugna lo de que se "inflen esos sumandos", etc. etc.; pero no se trata ahora de mi buen ó mal gusto, sino de mis faltas gramaticales, y hay que pasar á otra cosa."

Véanse Isaza (pag. 46) y Cuervo: "la apócope no se hace cuando hay conjunción de por medio: *Grande y buen amigo*."

"Según te necesiten los verás del bueno ó del mal frente." [Larra.—Cuasi.]

Habla el señor Jiménez: "Precio que, si uno oye al Doctor, es todavía muy corto." Marius pregunta: "Todavía muy corto, se refiere al precio ó al Doctor?" señor Marius, desde que, "si uno oye al Doctor" es una oración incidental, es claro que el adjetivo corto hace relación á precio."

Bien, admirable contrincante. Pero, la coma que vemos después de que... en la reproducción del parralito, ¿a tomó usted del opúsculo ó es aplicación novísima de su intelecto? ¡Ah, caballero, ponerla ahora para desvirtuar nuestra crítica...

La colocación de esa coma después de que, denota mucha habilidad por parte del señor Jiménez. La falta de ella (de la coma) torcía el sentido de la frase. Don Ricardo la coloca en su escrito, y haciéndose el sorprendido, exclama con aire de triunfo: "¡Es una oración incidental!" Poco durará la alegría del señor Jiménez. Ha cerrado con una coma el paso á la ambigüedad; luego ésta existía. . . . ¡Ah, con el señor Jiménez hay que andarsetas muy listo!

Seguidamente, don Ricardo reproduce una de nuestras frases: "No es el deseo de abrir campaña contra el Lic. Jiménez lo que nos mueve á descender al terreno de la observación para examinar, con la lente de la gramática, el opúsculo del abogado del Gobierno, pues contra él no abrigamos animadversión alguna."

Pregunta el señor Jiménez: "¿Ese él reproduce al Gobierno ó al abogado ó al opúsculo ó al Licenciado Jiménez?"

Respuesta: animadversión no se puede abrigar contra las cosas; luego, no reproduce al opúsculo; Gobierno es un complemento que explica de quién es el abogado, pero yno forma parte directa de la oración; luego tampoco reproduce al Gobierno; y, siendo el Lic. Jiménez y el abogado del Gobierno una sola persona. . . . juzgue el lector á quién reproduce la partícula él.

El señor Jiménez emplea un término que. . . . ¡afirmese usted bien sobre sus pies! á nuestro ver, el sentido de la oración rechaza.

Reproducir: volver á producir. Pensamos (es un decir) que la palabra reproduce debió, don Ricardo, de haberla cambiado por "representa" ó "reemplaza", que explican perfectamente el sentido de la frase. R produce, en la pregunta del señor Jiménez, es una expresión opaca. Pero, dirá nuestro impugnador, ¿para algo se inventaron los rayos X!

Reproducir el Gobierno. . . . al opúsculo (¿no lo reproduce, por Dios!) . . . al Licenciado Jiménez. . . . ¿Y quién reproduce? La partícula él. Las palabras no reproducen sino á las palabras. Pero el error, ó la equivocación, ó lo que sea, no consiste en eso, sino en las eles que acompañan á la preposición á.

He aquí la forma á nuestro ver correcta: "Ese él reproduce á Gobierno á opúsculo ó á abogado ó á Licenciado Jiménez?" Es decir, á las palabras Gobierno, abogado y Jiménez; no á las personas que ellas representan.

Ahora comprendemos por qué rechazó el título académico.

Luego, don Ricardo incurre en un error que pone de relieve, no en su ignorancia supina (¿quién dijo tal?) de la gramática, sino en la precipitación con que acopio abundantes datos en quince días para rebatirnos victoriosamente.

Para probar que está bien dicho "Es necesario vivir fuera del mundo para pensar que los dichos señores habrían de decirle al Doctor Cruz que su línea era una pésima línea y que no valía sino que valía [¡qué pedestre!]", nos da la sensacional noticia de que,

"Cuando Fray Luis de León escribe:

¡Qué descansada vida
La del que huye el mundanal ruido
Y sigue la escondida
Sensu por lo de han ido
Los pocos sabios que en el mundo han

pone los ojos en la vida ultraterrena y no en la del campo". . . . ¡Y. . . . la composición de Fray Luis se intitula

¡Vida del Campo!

Don Ricardo, de tanto leer libros durante quince días, perdió la vista. . . .

Después de tres ó cuatro estrofas, Fray Luis de León continúa:

¡Oh monte, oh campo, oh río,
¡Oh secreto seguro deleitoso!

Hay otra composición del mis-

mo poeta: *Vida del cielo*. . . . Quizás puso, don Ricardo, la vista en la última y no en la *Vida del Campo* ¡Ah, lo que es vivir ultraterrenalmente!

Para "hacer citas" y comer pescado. . . . se necesita mucho cuidado!

Y terminamos esta segunda parte de nuestro escrito, no sin hacer presente al señor Jiménez que la mala voluntad que nos atribuye es de todo punto infundada, pues, en rigor de verdad, nos merece su persona el mayor aprecio, siendo ello causa de que nos hayamos atrevido á llamarle la atención hacia la Gramática, á quien, debido quizás á sus muchas ocupaciones forenses, ha dejado un tanto olvidada.

MARIUS.
(Continuará)

COLABORACION

ASI NO LLEGAREMOS

IV

El Congreso declaró electos 1º y 2º Diputados Suplentes, respectivamente, para el actual período constitucional, á los señores don Juan Mº Solera, persona importante de Heredia y miembro muy distinguido del Partido Nacional, y á José Mº Zumbado, civilista aferrado desde 1894.

Ocurrió en aquella Corporación una vacante con motivo de haberse nombrado Magistrado al que fué digno Diputado, Licenciado D. J. Federico González, y en vez de llamar á reponerlo al ter. Suplente señor Solera, como lo manda el artículo 83 de la Constitución, se llamó á Zumbado, que no es el respectivo suplente, y siendo así que aquél tuvo más votos que éste.

Oreo que en la legislatura próxima se corregirá el error cometido en lo anterior al llamar á Zumbado á ocupar indebidamente un puesto que por la ley corresponde al apreciable caballero señor Solera.

No se llegará jamás á la República infringiendo á cada paso la Constitución.

Ya debe pensarse en ir, si quiera sea poco, á poco, en trando por el camino de la ley.

Hay muchos otros abusos de qué tratar, principalmente en lo relativo á la milicia, pero me reservo para otro artículo, porque ya temo fastidiar al público, si me extiendo mucho en mis pobres producciones.

De las próximas sesiones del Congreso sacaré material bastante para unos cuantos artículos, pues estoy dispuesto á observar cuidadosamente la conducta de los padres de la patria, para darla á conocer al público.

Al efecto ya tengo listo un corresponsal en San José, que me ponga al corriente de todo lo que pase en la Cámara.

Un soldado del 56.

Heredia, 27 de abril de 1903.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

De Nicaragua

De carta dirigida á persona connotada de esta capital, tomamos lo siguiente:

"Triunfo completo de Bonilla en Honduras, quien exige una pronta satisfacción á Zelaya por lo que éste se encuentra en grandes apuros.

La revolución recuperó la isla de Moyogalpa el 15 después de un fuerte cañoneo.

El once de Julio fue tomado al abordaje quedando parque abundante; rifles y cañones en poder de la revolución, varias lanchas que acompañaban al Once de Julio fueron capturadas. Después de esta lucha se tomaron 200 hombres que Zelaya mandaba á Moyogalpa. "En el campamento de Sapoá ha puesto Zelaya á todos los jóvenes principales del conservatismo, pasó de Rivas para castigarlos. Prisiones y vejámenes que se cometen son indescriptibles.

Son de admirar la abnegación y el valor con que pelean nuestros valientes soldados, que luchan sin el aliciente del sueldo y solamente por el santo amor de la causa"

TU escritorio tiene una gabela travada? Acudid á los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que inmediatamente un oficial irá á la casa y te lo dejará en perfecto estado.

SECCION NOTICIOSA

Don Juan Young
Con tristeza damos noticia de la muerte del querido amigo nuestro don Juan Young, caballero que durante su vida, dió pruebas de su cariño á nuestra patria, siendo uno de los primeros que sentaron la planta en las playas de Limón, cuando lo que es hoy el más hermoso puerto de Centro América, era una enmara-

Breva

— AMERICANA —
Marca registrada según decreto publicado en La Gaceta Oficial número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobado como la mejor — T. ASSMANN & Co.

Keystone

ñada selva, inhabitada por el hombre.

Dejó de existir cuando traspena ya los linderos de la edad madura y entraba en los dominios de la ancianidad.

Para su distinguida familia, tan sólo tenemos que pedir al cielo la resignación, único sentimiento que es lógico abrigar ante los irresistibles decretos del Eterno.

Don Luis Anderson

ha partido para el exterior. Dícese que en comisión oficial En Atenas

Se unirán en lazo matrimonial el jueves 30 de este mes, la simpática señorita Evangelina Alpizar con el activo comerciante don Jerónimo Bogantes.

También dejarán la vida de solteros en la misma Villa, el dos de mayo próximo, la inteligente republicana Narcisca Rodríguez J. con al apreciable caballero don Juan Herrera U.

Para ambas fiestas han sido cumplidamente invitado el Jefe del Partido Republicano Lic. don Máximo Fernández.

A los futuros esposos deseamos desde luego uno perpetua luna de miel.

¿Quieres remosear tus muebles? En los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, se los dejan como nuevos, y muy baratos.

Parece

que la construcción del Nuevo Templo de la Merced de esta ciudad ha sufrido y sufre retrasos debido á que el Cura señor Zúñiga no se pone de acuerdo con la Junta Edificadora. En su persecución es de sentirse que el Cura no tome á pecho el asunto á fin de ver si concluye el Templo que lleva ya tantos años de trabajar en él, pues otros edificios de la misma clase no han necesitado tanto tiempo para estar ya en servicio. Dejen á un lado las pequeñas desavenencias y aumen sus esfuerzos, reorganice la Junta á ver si pronto dan término feliz á una obra que es de urgente necesidad

DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531.

— PERMANENTE —

Tanto á los Agentes como suscriptores que tengan cuentas pendientes con esta empresa, les suplicamos se sirvan pasar á cubrir las jantes del 8 de mayo próximo y de no hacerlo, nos veremos en el caso de pasar por la pena de publicar sus nombres en el periódico

Noticias por Cable

Día 24.

Berlín. — Los Gobiernos de Prusia y el Gran Ducado de Mecklemburg acordaron decretar la expulsión de los misioneros mormones, de los cuales hay 145 en Alemania y 90 en Prusia. El motivo del decreto es que están propagando una forma de creencia religiosa incompatible con las leyes del estado moral público, pues no excluyen la poligamia de su doctrina; todos los misioneros son americanos. Se les dará tiempo suficiente para arreglar sus asuntos personales. El Gobierno de Prusia define la expulsión como una medida de policía, simplemente, que no necesita explicación

París. — La expulsión de los monjes franciscanos de su monasterio de Nimes, motivó una manifestación del pueblo. Se necesitó la presencia de artilleros montados para conservar el orden. Una inmensa concurrencia acompañó á los frailes hasta la estación del ferrocarril, á donde llegó el obispo de Nimes acompañado por católicos prominentes para decirles "adiós". Un grupo de socialistas trató de organizar una contra-manifestación y dió por resultado un conflicto. La policía arrestó á 12 individuos. En el Havre la apelación de los monjes dominicos y franciscanos contra el decreto de expulsión atrajo al tribunal de Justicia una concurrencia de cuatro mil personas. Los socialistas hicieron una contra manifestación y se provocó un motin muy grave. Fué preciso llamar dos escuadrones de policía montada y dos compañías de infantería para restablecer el orden. Fueron arrestados 21 individuos. Noticias de Orleans que los monjes cartujos hicieron barricadas en su monasterio con el fin de oponer resistencia á la expulsión. Cuando se supo que se iba á despachar tropa para sacarlos á la fuerza, los albaños, en número de quinientos, se reunieron en frente del monasterio, donde permanecieron todo el día á pesar de una fuerte nevaca, listos para defender á los frailes. La tropa no se presentó. En Bolonia también hubo desórdenes motivados por la expulsión de los frailes.

Otros desórdenes hubo hoy en varios puntos de la República á consecuencia de la expulsión de los miembros de las congregaciones. En Versalles un Agente de Policía trató de cerrar el monasterio de los Capuchinos, pero la turba le sacó del edificio. La policía entonces ocupó las calles vecinas é hizo dispersarse á los manifestantes. Hubo varios arrestos.

¿TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

La Haya — La primera Cámara de los Estados generales adoptó hoy el tratado de arbitraje celebrado entre Holanda y Venezuela.

Habana. — El Presidente ha aceptado la presidencia honoraria del ramal cubano de la Unión Hispano Americana que ya está completamente organizado. Figuran en ella muchos prominentes cubanos y españoles. El Presidente Palma felicitó á la asociación augurándole que sería un poderoso factor para estrechar las relaciones entre cubanos y españoles.

Santo Domingo. — Se libró hoy un reñido combate en los alrededores de esta ciudad. La tropa del Gobierno fue derrotada.

Italia. — La noticia de que el Rey Eduardo visitará al Papa, ha motivado gran satisfacción en los círculos del Vaticano. Algunos prelados se opusieron al arreglo por el cual su Majestad Británica saldrá de la Embajada británica para visitar el Pontífice, pero ésta manifestó que no permitiría que cuestiones de etiqueta impidiera la visita, porque quería mantener con el Rey Eduardo las mismas buenas relaciones que tuvo con su madre la Reina Victoria. En el Quirinal, donde nunca se trata de intervenir en las relaciones que sus huéspedes desean mantener con el Papa, se dice que al permitir al Rey Eduardo salir de la Embajada acreditada ante el Rey de Italia, el Vaticano ha hecho una concesión que jamás ha dispensado á mouarca alguno y establece un precedente que más tarde puede causarle embarazo.

Panamá. — La Comisión canelera partió ayer de Colón para Culebra. Después de inspeccionar los trabajos de ese punto y los de Cucaracha, llegó á esta ciudad. De paso visitó la Boca, donde almorzó. A las 4 p. m. regresó á Colón. Una parte de la comisión probablemente se embarcará para Nueva York en el próximo vapor.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos. — Jorge Morales Bejarano. — Cuesta de Moras. — Casa n.º 531

Pildoras

Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA. Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS Depósito LA VIOLETA. — En Cartago, GUIER HNOS.

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y la catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce. Depósito: LA VIOLETA

Depósito en Cartago: GUIER HERMANOS.

A V I S O

J. R. R. Troyo & Ca., en liquidación, han trasladado su oficina á la del Licenciado don Alberto Pacheco, casa de don Federico Tinoco.

San José, 16 de abril de 1903.

THE MANCHESTER HOUSE

Casa importadora de renombre establecida en esta ciudad en el Mercado, frente á la Botica Oriental, contigua á Paulino Ardón. — Tiene venta al mayor y al detal Sedas LEGITIMAS Zarzas, Casimires ingleses, Gazar y Cigarrillos legítimos de EGIPTO. — Tijeras, navajas legítimas inglesas, de SHEFFIELD.

Precios al alcance de todos.

MAS BARATO QUE NOSOTROS, NADIE

San José, Marzo 10 de 1903.

M. & M. Jureidini.

CONTRA LAS FIEBRES EPIDÉMICAS

No hay como las medidas higiénicas, y una de las principales es la fumigación con antorchas de azufre, de las que prepara Parke Davis, de New York, y que las hay en el establecimiento de Manuel J. Grillo, al Norte del Mercado de San José, C. R., y en Puntarenas, en la Farmacia Universal.

Ricardo Coto F.,

PASANTE DE ABOGADO y AGRIMENSOR

Oficina: la del Licdo. Aníbal Santos.

RICARDO KRIEBEL Dentista Alemán

DESPACHA en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

BANDEINA del Dr. Word

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

La mejor medicina del Siglo

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMREAATO

Depósito LA VIOLETA

GISBERTO GAVALLINI

El amable y culto propietario del

Restaurant Central

el primer restautant en Costa Rica, tiene dispuesto para la temporada próxima de ópera un servicio regio en su establecimiento. Habrá salones reservados para SENORAS Y SENORITAS y locales adecuados para caballeros:

Cenas exquisitas, chocolates, té y cafés

para todo gusto fino y educado y cantina surtida en abundancia Ya se sabe que el

Restaurant Central

queda cien varas al Norte de nuestro suntuoso Coliseo y nadie ignora que el RESTAURANT CENTRAL es el favorito de la CREME de nuestra alta sociedad

FARMACIA

de EDGARDO BALMA, Farmacéutico.

de PARIS

En esta Botica, aunque no es la de turno, se atenderá al despacho de recetas á cualquiera hora de la noche, — sin cobrar precios extraordinarios. — Precios módicos.

avenida Central, E., calle 22, Sur.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

9A

DISPONIBLE

Tip. de "El Derecho"

UN DESARREGLO DEL HIGADO

EN LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, vena que entra en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice: "La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Parabenecer las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Desde el 1º de noviembre.

Trasladá

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kribeel
DENTISTA ALEMÁN

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

Espacio disponible

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Supera á toda otra preparación para la cura de resfriados, toses, bronquitis y todos los demás desarreglos de la garganta y de los pulmones.

Durante muy cerca de medio siglo ha sido este el remedio más popular y eficaz para las afecciones de la laringe y del pecho,—

Ronquera,
Pérdida de la Voz,
Bronquitis,
Asma y Consuncion.

Unas cuantas dosis son usualmente suficientes para producir alivio y abrir el camino á una cura permanente.

D. Benito Torá y Ferrer, Catedrático de la Universidad de Granada, España. Certificado: "Haber examinado y probado y medicamente el Pectoral de Cereza, preparado por el Dr. Ayer y Ca."

Sus efectos son seguros en todos aquellos casos, cuya indicación sea acertada, y es un medicamento que no conoce rival para la curación de la Tos, Bronquitis aguda y crónica, Catarrros, mucosos y secos, agudos y crónicos, inflamaciones pulmonares y en una palabra, para tantas enfermedades radican en el aparato laringeo y pulmonar."

Dr. Torá.

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.



Curan la Dispepsia, Estreñimiento, Jaqueca y Desarreglos del Estómago, Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales, Son azucaradas, Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS, Catedrático de Medicina, Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo.

El simpático Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja del cincuenta por ciento en todas las mercaderías.